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La CMIC en Puebla 
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Alejandro Armenta
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los desalojos y deudas

SS SERÁ EL 
TITULAR DE 
MIGRACION

CIUDAD / PAG. 6

PRODUCCIÓN DE VOLKSWAGEN Y 
AUDI EN PUEBLA CRECIÓ 9.6% EN 

SEPTIEMBRE: INEGI

   El INEGI informó que Volkswagen reportó una producción 
de 35 mil 489 vehículos, lo que se traduce en un incremento 
del 12.1% en comparación con los 31 mil 670 fabricados en 
septiembre de 2023. En tanto que, la marca de autos de lujo 
Audi la producción a septiembre representó 15 mil 647 uni-
dades de su modelo Q5, esto es 4.5 por ciento más con rela-
ción a los 14 mil 973 autos armados en septiembre de 2023.
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PEPE CHEDRAUI FRENA INTENTO DE 
ENDEUDAR AL AYUNTAMIENTO

  El alcalde electo de la capital del estado, José Chedraui 
Budid informó que de ser necesario procederá jurídicamente 
contra la administración del Ayuntamiento de Puebla emana-
da del PAN, por el “hoyo financiero” que le heredará, ante la 
necesidad de adquirir una deuda de 600 millones de pesos a 
pagar por diez años.

  La presidenta de la República, Claudia Sheinbaum, dio  
a conocer que al concluir su gestión, el gobernador Sergio  
Salomón Céspedes será comisionado de Migración. PAG. 8

El ADN antiguo revela 
un giro sorprendente 

en la historia de 
supervivencia del lince
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Fernández Noroña y la 
presidenta de la Corte, 
Norma Piña, retomarán 

diálogo pese a diferencias 
por reforma judicial

  Fueron los propios ciudadanos 
que al ver que se encontraba una 
persona en el piso dieron aviso a 
las autoridades y paramédicos de 
Protección Civil, quiénes al hacer 
contacto con el cuerpo confirmaron 
que ya no contaba con signos vitales

  En conferencia de prensa, el presidente municipal, Adán 
Domínguez, salió a aclarar la situación financiera en la que 
dejará el Ayuntamiento el próximo 15 de octubre. No habrá 
crédito, dejará recursos para operar el resto del año y factu-
ras por pagar por 580 mdp.

  El Congreso no avalará el crédito que pretende edil capita-
lino, citó la dirigente estatal de Morena, Olga Lucía Romero.
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La presidenta Claudia Sheinbaum volvió los ojos a Puebla y confirmó que Ser-
gio Salomón Céspedes será un alto funcionario de su gobierno.
Ayer, informó que el Ejecutivo poblano será el próximo comisionado del Instituto 
Nacional de Migración, en sustitución de Francisco Garduño. Detalló que será 
hasta diciembre, al terminar su mandato en el estado, cuando asuma la titulari-
dad Migración.
“Quien va a ocupar el puesto en el Instituto Nacional de Migración es el ac-
tual gobernador de Puebla, Sergio Salomón, lo anuncio de una vez. Él sale en 
diciembre, el cambio de gobierno en el caso de Puebla es hasta principio de 
diciembre. Ya él se está involucrado y en lo que viene la transición se queda 
Francisco Garduño para no romper el trabajo que se está haciendo y ya en di-
ciembre tomaría Sergio Salomón este puesto”, precisó.
“Todavía hay temas pendientes importantes en el instituto, y él va a trabajar 
en este tema, es un hombre muy calificado, además, una persona con muchas 
capacidades. Él va a hacer un planteamiento integral de mejora del Instituto 
Nacional de Migración”, comentó del poblano, quien agradeció el gesto de la 
presidenta Sheinbaum.
 

El alcalde electo de Puebla, José Chedraui Budib, informó que de ser necesario 
procederá jurídicamente contra la administración panista del Ayuntamiento de 
Puebla por el “hoyo financiero” que le heredará y una pretendida deuda de 600 
millones de pesos.
Pidió tanto al Cabildo poblano, pero en especial a la LXII Legislatura del Congre-
so, para que impidan el intento de endeudar a los poblanos. El morenista, dijo 
que será la Auditoría Superior del Estado la que en su momento procederá de 
acuerdo a lo que detecte, por aparentes irregularidades de la gestión saliente.
Pepe Chedraui reveló que el gobierno de Adán Domínguez destruye papelería 
de la administración, “quiero comentarles que en las reuniones de entrega-re-
cepción recibimos muy poca o nula información y siempre se nos dijo que exis-
tía la suficiencia financiera para el arranque de la nueva administración. A este 
día, no tenemos datos concretos de ello”.
Ayer, empezó el proceso de entrega-recepción donde Adán Domínguez y sus 
subordinados le entregarán el estado que guarda el gobierno municipal.
Por su parte, el alcalde capitalino, Adán Domínguez, informó que definitivamen-
te no solicitará una línea de crédito al final de su gobierno, ya que cuenta con 
finanzas sanas y aunque tiene deudas pendientes deja recursos para cubrirlas. 
Existe un sobregiro de gastos de más de 580 millones de pesos.
El alcalde insistió que su gobierno tiene finanzas sanas y son especulaciones 
los dichos que aseguran no dejará recurso disponible a José Chedraui.
Ayer, Domínguez enfatizó que no solicitará un crédito, pese a que el lunes 7 de 
octubre acudió al Congreso del Estado para reunirse con la presidenta, Laura 
Artemisa García, para informarle que iba a pedir un préstamo. La diputada le 
pidió que convenciera en una primera instancia al Cabildo.
La solicitud de un crédito de 600 millones de pesos que propuso el gobierno 
municipal de Puebla no avanzó, ya que al menos 12 miembros del Cabildo es-
tuvieron en desacuerdo.

La Sala Regional de la Ciudad de México del Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación revocó la sentencia del Instituto Electoral del Estado de 
Puebla con la que anuló la elección en el municipio de Chignahuapan.
El Consejo General del IEE debe realizar el cómputo de la elección y reconstruir 
los resultados electorales, en caso de ser necesario, en un lapso de 48 horas, 
a fin de que den a conocer los resultados finales de la elección y, en su caso, 
nombrar al presidente electo.
Juan Lira Maldonado, candidato de Fuerza por México a la alcaldía de Chig-
nahuapan acusó al IEE de no reconstruir los datos de las boletas electorales 
donde presuntamente obtuvo el triunfo, debido a que el órgano acusó que hubo 
vulneración en la custodia del resguardo de los paquetes.

Omar García Harfuch, secretario de Seguridad Pública y Protección Ciudadana, 
informó que el Alcalde de Chilpancingo, Alejandro Arcos, iba a una reunión solo 
el día de su muerte y no solicitó al gobierno protección alguna.
“No contaba con protección de la Guardia Nacional, pero tampoco fue solicita-
da. No hay ninguna solicitud, las solicitudes llegan a la Secretaría de Seguridad 
y se turnan a las áreas correspondientes, a veces a la Defensa Nacional y otras 
instituciones.
Ayer, Reforma publicó que el alcalde aliancista (PRD-PRI-PAN) de Chilpancin-
go, Alejandro Arcos, se reunió con integrantes del grupo criminal “Los Ardillos”, 
según fuentes del gobierno federal que no precisaron la fecha del encuentro.
El alcalde acudió a la reunión sin ningún tipo de vigilancia. Este domingo, seis 
días después de tomar posesión, apareció decapitado. Una presunta diferencia 
entre el edil de la alianza opositora y los criminales, liderados por los hermanos 
Celso e Iván Ortega Jiménez, apunta como móvil de su ejecución.
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MINISTRA NORMA PIÑA Y 
SENADO ACUERDAN MANTENER 
DIÁLOGO ENTRE PODERES TRAS 
LA REFORMA JUDICIAL

La ministra Norma Piña acordó man-
tener el diálogo entre poderes tras la 
aprobación de la reforma judicial, re-
veló el presidente del Senado.

HURACÁN “MILTON” PODRÍA 
DEJAR DAÑOS POR VALOR DE 
HASTA 175 MIL MDD

Se prevé el ojo del huracán “Mil-
ton” toque tierra probablemente en 
la zona de la bahía de Tampa, en 
la costa central oeste de Florida.

NETFLIX REVELA FECHA DE 
ESTRENO DE LA SERIE ‘CIEN 
AÑOS DE SOLEDAD’

La serie ‘Cien años de soledad’ 
de Netflix tendrá dos partes de 
ocho episodios, la primera de las 
cuales comenzará en diciembre.

INVESTIGAN 
IRREGULARIDADES EN 
CAMPAÑA DE PETRO; 
DENUNCIA INTENTO DE GOLPE

Consejo Nacional Electoral de Co-
lombia abre investigación por irre-
gularidades en la campaña de Pe-
tro; el presidente denuncia intento 
de golpe.
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E
l partido que tuvo como fundamento la no re-
elección, lo que ahora ignora para beneficiar 
a sus dirigentes, dejó de ser revolucionario.
Ese es el PRI de hoy.
Los ex presidentes partidistas Dulce Sauri, 

Pedro Joaquín Coldwell y Manlio Fabio Beltrones fue-
ron ignorados por el Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación que aprobó la modificación de es-
tatutos priistas y, con ello, la reelección hasta por tres 
periodos de Alejandro Moreno como presidente.
El domingo pasado el senador sonorense Beltrones se 
deslindó, sin renunciar a su militancia. En su mensaje 
a sus compañeros de partido les comenta:
“Avalado por una torcida interpretación de la legalidad, 
hoy el PRI queda a la deriva y carece de futuro y de 
congruencia ya que, con esa resolución dividida, lo 
deja en la tentación del secuestro y queda expuesta a 
un mayor deterioro por el manejo exclusivo de una sola 
persona y de sus intereses personalísimos. 
“Debido a ello, he tomado la decisión de separarme de 
los trabajos y deslindarme de las acciones de la diri-
gencia del Partido, de vocación reeleccionista que ha 
dejado de ser la de los ideales de democracia y justicia; 
inclusión y renovación. Esa actitud le hará más daño al 
PRI. Me gustaría estar equivocado y por eso, les deseo 
suerte. Al tiempo”.
Explicó que “la decisión que recientemente tomaron 3 
de los 5 magistrados del Tribunal Electoral para revertir 
la resolución del INE (7vs4) que desconocía la reelec-
ción de la dirigencia y los documentos básicos del PRI, 
aprobados en junio de este año, es contraria al sentido 
común y a lo que con claridad señala la Ley General de 
Partidos Políticos, afectando gravemente al PRI y a su 
militancia”.
Pero Beltrones no es el único que marca distancia, con 

frustración Dulce María Sauri Riancho decidió encerrar-
se en una cueva, “hibernar” y esperar hasta encontrar 
la luz después de que el Tribunal Electoral ratificara la 
reelección de ‘Alito’ Moreno al frente del PRI.
“Perdí la batalla, entro a una noche oscura e hibernaré 
hasta encontrar la luz”, comentó. Ex presidenta priista, 
Sauri Riancho impugnó junto con los ex dirigentes En-
rique Ochoa Reza y Pedro Joaquín Coldwell la reelec-
ción del Moreno. Por lo pronto, reconoció que puede ser 
obligada a salir de la cueva si el PRI de ‘Alito’ la expulsa. 
“Y si me sacan de la cueva y me expulsan del PRI, 
bueno, ya será otra historia, pero hoy dimos la batalla 
y tengo la satisfacción de haberla dado sin descalifica-
ciones, sin improperios, nada: simplemente, tratando 
siempre de defender al partido con la legalidad, tanto 
la legalidad electoral como la legalidad interna. El re-
sultado fue negativo, ya terminó, ya hay una decisión 
jurídica y yo, a hibernar”, repuso.
En este escenario, el PRI está lejos de contribuir a 
construir una nueva oposición partidista que requiere 
el país. Perdió credibilidad y autoridad moral, que son 
indispensables para ser una opción legítima de poder.
Enrique Ochoa Reza y Pedro Joaquín Coldwell, ex pre-
sidentes priistas, advirtieron que su partido se encami-
na hacia la pérdida de su registro como consecuencia 
del fallo a favor de la reelección de Alejandro Moreno 
como líder del partido, que otorgó el Tribunal Electoral. 
“Tristemente pienso que los problemas que tenía el PRI 
no se resuelven con la salida de Alejandro Moreno, pero 
si además de esos problemas de fondo le agregas la per-
manencia al infinito de Alejandro Moreno en la dirigen-
cia, pues el PRI corre el gran riesgo de perder el registro 
en la próxima elección federal”, advirtió Ochoa Reza. 
Pedro Joaquín Coldwell también alertó de la des-
composición del tricolor: “Es una resolución que va 

a acelerar el deterioro del PRI. Lamentablemente, 
tres magistrados decidieron avalar un cacicazgo ha-
cia el interior del partido. Fue lamentable ver no sólo 
en este juicio, sino en los otros que promovimos, la 
abierta parcialidad de tres magistrados con la diri-
gencia nacional del PRI, llegando al grado de ava-
larle las tres reelecciones consecutivas que inclu-
yó en los estatutos y que se las aplicó a sí mismo”. 
El ex dirigente estimó que la resolución “va a acelerar 
la descomposición del partido porque se va a seguir 
fomentando la centralización del PRI en una persona. 
Las exclusiones que se han señalado, el amiguismo, la 
opacidad en la toma de decisiones, todo esto pone al 
PRI en un riesgo muy grande de involucionar “.
La reelección hasta por tres periodos en la presidencia 
de un dirigente partidista no será nunca ni revoluciona-
rio, ni institucional, quizá seremos testigos de la desa-
parición del que algún día fue calificado como partido 
“invencible”. Nada es para siempre.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
En una reciente reunión en el interior del estado para 
presentar las propuestas del gobernador electo, Ale-
jandro Armenta, un viejo priista fue invitado.
Para su sorpresa el auditorio estaba lleno, pero no de 
morenistas sino de sus viejos “compañeros de sector y 
de partido”.
Sí, casi todos los asistentes militaron o militan en el 
PRI, pero estaban aplaudiendo las propuestas de un 
integrante de Morena.
Toc, toc, ¿aún quedan priistas en la 5 poniente? 
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

Universitarios BUAP reciben Premio Estatal de la Juventud “Vicente Suárez” 2024
OBTUVIERON CINCO DE 10 CATEGORÍAS EN DIVERSOS ÁMBITOS

En reconocimiento a su trayectoria profesional y labor 
sobresaliente en diversos ámbitos, de un total de 10 
categorías, cinco estudiantes y egresados de la BUAP 
obtuvieron el Premio Estatal de la Juventud “Vicente 
Suárez” 2024, otorgado por el Instituto Poblano de la 
Juventud.

Los galardonados son Gerardo Uriel Pérez Rojas, en 
la categoría “Logro Académico”; Jhoselin Daniel Tecpo-
yotl, en “Integración Social”; Yael Itsuky Cortés Apari-
cio, en “Innovación Tecnológica”; Juan Daniel Bernabé 
Hernández, en “Expresiones artísticas y culturales”; y 
Ana Karen González Calleja, en “Responsabilidad con 
el bienestar animal y el medio ambiente”.

LOGRO ACADÉMICO
Gerardo Uriel Pérez Rojas, estudiante del Doctorado en 
Ciencias (Física Aplicada), de la Facultad de Ciencias 
Físico Matemáticas (FCFM), fue el ganador de la cate-
goría “Logro Académico”. Su tesis lleva por nombre “Uso 
de modelos biomecánicos para radioterapia adaptativa 
estereotáctica”, en colaboración con la Universidad de 
Harvard, en Estados Unidos.

Es originario de San Miguel Canoa, junta auxiliar del 

municipio de Puebla. Domina el náhuatl, una lengua 
aprendida en el seno familiar; es hablante de inglés, ita-
liano y francés, y también conoce el lenguaje de señas. 
Es egresado de la Licenciatura en Física y Maestría en 
Ciencias (Física Aplicada) de la FCFM. Sus ideales son 
mostrar que la ciencia y las Matemáticas son divertidas.

Es vicepresidente de la Sociedad Científica Juvenil 
de Puebla. Se ha desempeñado como asesor de es-
tudiantes de preparatoria y licenciatura. Participó en el 
XVIII Mexican Symposium on Medical Physics (MSMP 
2024), con el trabajo “Use of Convolutional Neural Ne-
tworks to quantify iron in liver: A preliminar study”.

INTEGRACIÓN SOCIAL
Jhoselin Daniel Tecpoyotl, egresada de la Licenciatura 
en Física de la FCFM, fue distinguida en la categoría 
“Integración Social”. Es originaria de San Pedro Cholula. 
Su pasión por divulgar la ciencia y el aprendizaje la lle-
varon a obtener una Mención Honorífica en la segunda 
edición de la Presea Estatal al Mérito de la Estudiante 
STEM 2023 “María de la Paz Elizalde González”.

Así también, la Presea a la Mujer Sobresaliente en 
Ciencia y Tecnología 2023, en el Foro Nacional Jóve-
nes Talento-Cambiando Paradigmas en el Senado de 
la República, y fue reconocida como líder STEM nivel 
superior en el Congreso del Estado de Puebla.

Jhoselin, quien desea ingresar a la Maestría en Cien-
cias (Física Aplicada) de la BUAP en enero próximo, ha 
sido mentora y asesora en olimpiadas de Física y cál-
culo. Es integrante del programa STEAM-Serendipia, 
Mujeres Descubriendo el Futuro; fundadora de la Aso-
ciación Astronómica Metzteocuitlatl y cofundadora de 
Scientia Zapata. La egresada de la Preparatoria Emilia-
no Zapata se especializa en impresión en 3D y en el 
desarrollo de inteligencia artificial, con dichos proyectos 
ha colaborado con Google y Amazon.

INNOVACIÓN TECNOLÓGICA

La distinción en “Innovación tecnológica” correspondió a 
Yael Itsuky Cortés Aparicio, egresado de la Licenciatu-
ra en Física Aplicada de la FCFM, quien es coautor en 
varias solicitudes de patentes ante el Instituto Mexicano 
de la Propiedad Industrial (IMPI): una de un Modelo de 
utilidad, otra de Diseño industrial, y otra más de una pa-
tente internacional por el PCT para España; además de 
realizar seis transferencias tecnológicas para la empre-
sa poblana SoltecSciene S.A. de C.V.

Recibió la Medalla al Reconocimiento del Investiga-
dor Poblano “María del Carmen Millán” 2022, en la cate-
goría de “Estudiante”, otorgada por la SEP, a través de 
la Comisión Estatal para la Planeación de la Educación 
Superior de Puebla (COEPES-Puebla).

Entre sus objetivos profesionales destaca su interés 
por el liderazgo en equipos de empresas innovadoras 
de manufactura y diseño, aplicando habilidades de ges-
tión y creatividad para optimizar procesos y calidad de 
productos.

EXPRESIONES ARTÍSTICAS Y CULTURALES
Juan Daniel Bernabé Hernández, egresado de la Licen-
ciatura en Música (instrumento musical: viola y terminal 
en educación musical), de la Facultad de Artes, ganó 
el Premio Estatal de la Juventud 2024, en la categoría 
“Expresiones artísticas y culturales”. Su vocación de 
convertirse en músico surgió a los 11 años. En el ámbito 
artístico es conocido como Juanda BernaBe y es origi-
nario de Tlatempa, localidad de Zacatlán.

Formó parte de diferentes orquestas sinfónicas y en-
sambles de cámara en las ciudades de México, Puebla y 
Xalapa. Participó en el programa de orquesta comunita-
ria “Esperanza Azteca”. Colaboró con la Orquesta Sinfó-
nica Ginastera, en el festival “Córdoba en concierto”, en 
Argentina, al lado de artistas mexicanos de renombre. 
De igual manera, formó parte de la gira de música lati-
noamericana “PA´L SUR“, en Bolivia, Brasil, Argentina, 
Colombia y Chile. °REDACCIÓN
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CON TRÁMITES EN LÍNEA, 
POBLANOS REDUJERON 
TIEMPOS Y EVITARON FILAS
El Ayuntamiento de Puebla --que pre-
side Adán Domínguez Sánchez-- ha 
continuado el proceso de digitaliza-
ción de trámites municipales, con el 
objetivo de mejorar la eficiencia, trans-
parencia y accesibilidad, para que las 
y los poblanos tengan la oportunidad 
de realizarlos desde su domicilio, opti-
mizando tiempo y evitando filas.

Es así que, el Gobierno Municipal, 
se lanzó una multiplataforma integral 
donde las y los ciudadanos pueden 
realizar diversos trámites como pago 
de impuestos, solicitudes de licencias 
y permisos, además de consultar in-
formación pública; esta iniciativa agi-
lizó el tiempo de respuesta en un 40 
por ciento.

A través de esta herramienta elec-
trónica, se ha mejorado la transparen-
cia en la gestión pública, con acceso 
en tiempo real a la información sobre 
el estado de los trámites, lo que ha re-
ducido las quejas y mejorado la con-
fianza en la administración; logran-
do digitalizar 38 trámites de punta a 
punta, lo que significa que todo es de 
manera remota y sin la necesidad de 
acudir a alguna oficina municipal.

Algunos de los trámites que se 
pueden realizar en línea son:

  ALINEAMIENTO Y NÚMERO OFICIAL
  AVISO DE APERTURA DE NEGOCIO
  CONSTANCIA DE REGISTRO DE PRO-

GRAMA INTERNO DE PROTECCIÓN CIVIL
  CONSTANCIA DE USOS DE SUELO
  FACTIBILIDAD DE USO DE SUELO
  LICENCIA DE FUNCIONAMIENTO, EN-

TRE OTROS                            °REDACCIÓN

El IMSS aplicará más de 20 millones de vacunas contra la Influenza y Covid

Con nueva Política de Cobranza Social, 
Infonavit combatirá desalojos y deudas

Puebla, Pue- Con el objetivo de poner fin a 
los desalojos de vivienda, juicios masivos y 
deudas impagables a través de una nueva 
Política de Cobranza Social, se amplió la 
oferta de crédito del Infonavit para atender 
las necesidades reales de las personas.

De 2019 al cierre de septiembre de 
2024, se han otorgado 2 millones 770 
mil 382 créditos para compra de vivienda 
nueva o existente, adquisición de terreno, 
construcción, mejoras y reparaciones en el 
hogar y pago de deudas hipotecarias ban-
carias. Lo que implicó una derrama econó-
mica de 1.3 billones de pesos, la cifra más 
alta registrada en la historia del Instituto.

En materia de crédito, el Infonavit no 
solo creó nuevos productos de finan-
ciamiento – como ConstruYO, dirigido a 
quienes autoproducen su vivienda –, sino 
que también implementó:

Unamos Créditos, un esquema de fi-
nanciamiento único en su tipo, que per-
mite a dos personas, sin necesidad de 

estar casadas, juntar el monto de sus fi-
nanciamientos para adquirir una vivienda 
de mayor valor y mejor ubicación.

El Nuevo Esquema de Crédito en Pe-
sos, reduciendo las tasas de interés a un 
nivel históricamente bajo. Actualmente, 
estas tasas van de 3.76% a 10.45%, de-
pendiendo del nivel salarial de las y los 
acreditados, donde los que menos ganan 
menor tasa de interés reciben. Hoy, la 
tasa promedio es de 8.3%, inferior a la de 
las entidades financieras.

Mujer Infonavit, iniciativa que recono-
ce las desigualdades en materia de géne-
ro del mercado laboral y social, a través 
de la cual se otorga un bono en puntos a 
todas las mujeres para que puedan ejer-
cer su derecho a un crédito hipotecario 
con el Instituto y se les otorga un plazo 
mayor que a los hombres para solicitar y 
pagar cualquier financiamiento que elijan. 

Créditos Subsecuentes; es decir, que 
ahora las y los trabajadores pueden solicitar 

el número de créditos – directos y sin inter-
mediarios - que quieran y para lo que nece-
siten. Por otra parte, derivado de la imple-
mentación de la nueva Política de Cobranza 
Social, el Infonavit apoyó a 5.4 millones de 
acreditadas y acreditados que enfrentaban 
dificultades para pagar su crédito, con algu-
na de las Soluciones de Pago del Instituto.

A través de Responsabilidad Compar-
tida – el programa de reestructuras más 
exitoso en la historia del Infonavit – se 
terminó con las deudas impagables de 
más de 1.3 millones de personas al con-
vertir su crédito de Veces Salario Mínimo 
(VSM) a pesos. En total, se generaron 
descuentos acumulados por más de 90 
mil millones de pesos.

Teniendo en cuenta que los recursos 
económicos que administra el Instituto 
son propiedad de las personas derecho-
habientes, se devolvieron 154 mil 669 
millones de pesos a 1 millón 409 mil 350 
pensionados. °ALMA MÉNDEZ

Como parte de las acciones para preve-
nir enfermedades en la próxima época de 
frío, el Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) participará en la campaña de vacu-
nación sectorial contra Influenza estacional 
y Covid-19, en la que aplicará más de 20 
millones de inmunizaciones.

La campaña de vacunación para la 
temporada invernal 2024-2025, explicó el 
coordinador de Programas Médicos, Enri-
que Alcalá Martínez, inicia el próximo 15 de 
octubre y concluye el 28 de marzo de 2025. 
El objetivo de estas dos vacunas es prever 
las formas graves y la muerte por estas en-
fermedades.

Cuando una persona no recibe estas 
inmunizaciones, externó, puede presentar 
complicaciones graves como Neumonía, 
dificultad respiratoria, afección pulmonar 
severa y daño al corazón, lo que condiciona 
la hospitalización.

Comentó que en esta operación, el Se-
guro Social prevé aplicar 12.7 millones de 
dosis de vacuna contra Influenza y de 7.6 
millones contra Covid-19.

El especialista en epidemiología del 
IMSS recordó que al tratarse de una cam-
paña sectorial, donde participan todas las 

instituciones del sector salud, las inmuni-
zaciones se ofrecerán de forma gratuita en 
unidades médicas de Primer Nivel, módu-
los PrevenIMSS, guarderías y en puestos 
de vacunación que se instalarán en centros 
comerciales, entre otros, en un horario de 
08:00 a 20:00 horas.

También, dijo, se conformarán brigadas 
de vacunación que realizarán actividades 
de vacunación fuera de las unidades médi-
cas, para identificar a personas con nece-
sidad de vacunación que cumplan con los 
requisitos. La campaña de vacunación está 
dirigida a toda la población, sea o no dere-
chohabiente.

QUIÉNES SE DEBEN VACUNAR 
Detalló que en el caso del biológico contra 
Influenza estacional, la población blanco 
son niños de 6 meses a 5 años y personas 
de 60 años y más, también susceptibles de 
padecer la enfermedad, pues al ser los ex-
tremos de la vida, su sistema inmunológi-
co no realiza adecuadamente la protección 
contra esta enfermedad.

Otro grupo que requiere la vacuna con-
tra Influenza, abundó, es la población de 5 
a 59 años de edad con enfermedades como 

diabetes, padecimientos del corazón, cán-
cer, obesidad y VIH.

El coordinador de Programas Médicos 
del Instituto manifestó que la inmunización 
contra Covid-19 se dirige a población de 5 
a 59 años de edad que no ha recibido nin-
guna dosis de la vacuna o que tiene algún 
factor de riesgo, como diabetes, enferme-
dades pulmonares o del corazón, trabaja-
dores de la salud y personas que viven con 
VIH, así como adultos de 60 años y más.

En esta campaña, explicó, al paciente 
también se le podrá actualizar su esquema 

de vacunación, con énfasis en el neumoco-
co, principalmente en población de 60 años 
y más que es susceptible de tener enferme-
dades por esta causa.

Subrayó que la aplicación de estas va-
cunas puede ser simultánea, pues no hay 
contraindicación al respecto.

Como reacciones secundarias a la in-
yección de estos biológicos sólo se presen-
tan dolor y enrojecimiento en el sitio de la 
aplicación, así como molestias al movimien-
to del brazo, efectos que solo duran entre 
24 y 48 horas. °REDACCIÓN
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AMDA EXIGE DEROGAR 
DECRETO QUE REGULA 
VEHÍCULOS USADOS DE 
PROCEDENCIA EXTRANJERA
Puebla, Pue. La Asociación Mexica-
na de Distribuidores de Automotores 
(AMDA) insistió en que se derogue 
el decreto para regularizar vehículos 
usados de procedencia extranjera, 
ante la introducción de parque vehi-
cular basura, mismo que se amplió 
por la pasada administración hasta el 
30 de septiembre del 2026. ALMA MÉNDEZ

Producción de autos de 
Audi y VW en Puebla crece 
9.6% en septiembre: Inegi
Puebla, Pue- La producción de autos durante el mes de sep-
tiembre en Puebla aumentó en un 9.6 por ciento, con las marcas 
Audi y Volkswagen produjeron un total de 51 mil 136 unidades, 
informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

En su reporte el Inegi señaló que Volkswagen reportó una 
producción de 35 mil 489 vehículos, lo que se traduce en un 
incremento del 12.1% en comparación con los 31 mil 670 fabri-
cados en septiembre de 2023.

En tanto que, la marca de autos de lujo Audi la producción a 
septiembre representó 15 mil 647 unidades de su modelo Q5, 

esto es 4.5 por ciento más con relación a los 14 mil 973 autos 
armados en septiembre de 2023.

Ante ello, la producción de autos en Puebla representó el 
13.5 por ciento del total nacional registrado en septiembre de 
este año. En el acumulado en los primeros nueve meses del 
año Puebla aportó el 13.8 por ciento al total nacional.

Finalmente, se menciona que a nivel nacional, la fabri-
cación total de vehículos fue de 378 mil 583 en septiembre, 
es decir, 11.71 por ciento mayor a la del mismo mes del año 
pasado. °ALMA MÉNDEZ

CMIC PUEBLA PRESENTA 
PROYECTOS DE 
INFRAESTRUCTURA A 
ALEJANDRO ARMENTA
Puebla, Pue- La Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción 
(CMIC) capítulo Puebla, dio a co-
nocer que presentó una carpeta de 
proyectos al equipo del gobernador 
electo Alejandro Armenta Mier, los 
cuales equivalen a los rubros de 
infraestructura de carretera, cons-
trucción de presas hidroeléctricas, 
de edificación y modernización de 
infraestructura hospitalaria y de es-
pacios educativos.

En voz del presidente Gustavo 
Vargas Constantini detalló que di-
chos proyectos equivalen a cerca de 
50 y le fueron presentados a José 
Manuel Contreras de los Santos, 
quien será titular de la Secretaría de 
Infraestructura.

El empresario constructor, ahondó 
que otros de los rubros que se abar-
caron en la carpeta de trabajo, fueron 
transporte masivo subterráneo que 
se necesita en la entidad poblana y la 
conexión ferroviaria.

Finalmente, Vargas Constantini 
confió que los perfiles nombrados 
por el gobernador electo, generarán 
el progreso y desarrollo a la entidad 
poblana. °ALMA MÉNDEZ

HAY 37 POBLANOS HOSPITALIZADOS POR DENGUE

Puebla, Pue. En lo que va del año, en el 
Estado de Puebla se han registrado 3 mil 
456 casos acumulados de dengue y 10 
defunciones, según la Secretaría de Sa-
lud Estatal.

A través de un comunicado de prensa, 
esta dependencia informó que al corte 
del 06 de octubre, 71 municipios de los 
217 registraron casos de dengue, entre 

los que destacan son:
  TEHUACÁN
  IZÚCAR DE MATAMOROS
  HUAQUECHULA
  XICOTEPEC
  COXCATLÁN
Además, precisó que en las últimas 

horas se confirmaron 19 nuevos casos y 
ninguna defunción, por lo que el total de 

decesos acumulados se mantiene en 10. 
Asimismo, hay 37 personas hospitaliza-
das por dengue.

Esta dependencia estatal exhorta a la 
población que vive en las zonas endémi-
cas a acudir al médico en caso de pre-
sentar síntomas como fiebre, náuseas o 
sarpullido, para recibir el tratamiento co-
rrespondiente. °SILVINO CUATE
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No hay hoyo financiero ni crédito bancario para la capital: Adán Domínguez

Edil capitalino negó 
dejar deuda; “no 
hay tal crédito”
Puebla, Pue. Ante las versiones perio-
dísticas que han circulado respecto a la 
solicitud de un crédito de 600 millones de 
pesos, por la falta de financiamiento, el 
presidente municipal suplente de Puebla, 
Adán Domínguez Sánchez, aseguró que 
no solicitará un crédito bancario.

A través de un comunicado en su 
cuenta oficial de Twitter, Adán Domín-
guez aseguró que no hay necesidad de 
que el Ayuntamiento de Puebla realice la 
solicitud del crédito bancario. 

“Ante las especulaciones que han cir-
culado respecto a las finanzas del Ayun-
tamiento, informo: No hay necesidad de 
solicitar un crédito bancario”, se lee en la 
publicación.

Asimismo, el alcalde suplente garan-
tiza que existen finanzas sustentables, 
para la gestión del alcalde electo, José 
Chedraui Budib, quien asumirá el cargo 
el próximo 15 de octubre.

“Sí, existe presupuesto suficiente para 
garantizar la prestación de servicios y la 
operatividad del gobierno entrante en 2024”, 
Se observa en la publicación. °SILVINO CUATE

José Chedraui anuncia 
acciones legales si le dejan 
endeudada la capital
Puebla, Pue. El alcalde electo de la capital 
del estado, José Chedraui Budid informó 
que de ser necesario procederá jurídica-
mente contra la administración del Ayun-
tamiento de Puebla emanada del Partido 
Acción Nacional (PAN) por el "hoyo finan-
ciero" que le heredará, ante la necesidad 
de adquirir una deuda de casi 680 millo-
nes de pesos a pagar por diez años.

Pepe Chedraui Budid dijo que al igual 
que los poblanos, él desconocía el actuar 
de la administración panista, pero sospe-
chaba que había algo turbio porque al so-
licitar información al equipo de transición 
del alcalde panista, Adán Domínguez 
Sánchez, este le negaba toda documen-
tación, por ello llamó al Cabildo poblano a 
evitar el endeudamiento millonario.

El morenista enfatizó que al ser un 
tema que tendrá que llegar al Congreso, 
confía que  LXII Legislatura, la cual tiene 
mayoría del partido Movimiento Regene-
ración Nacional (Morena) hará lo propio 
para no dañar a los capitalinos por diez 
años, iniciando con su gobierno, dos más 
y un año de la cuarta administración.

El morenista, dijo que será en su mo-

mento la Auditoría Superior del Estado la 
que  procederá de acuerdo a lo que de-
tecte, con aparentes irregularidades de la 
administración saliente, misma que en re-
petidas ocasiones le ha negado la entrega 
de información sobre el estado financiero 
que le dejarán para iniciar trabajos a partir 
del 15 de octubre de este año, es decir, la 
siguiente semana. Chedraui precisó que 
"no está de acuerdo, no se vale" ocultar 

información, como tampoco solicitar un 
crédito de 600 millones de pesos.

"Exigiré al gobierno municipal salien-
te qué está pasando, porqué no ha sido 
transparente, qué es lo que está pasan-
do y en qué se gastaron el dinero de los 
poblanos. El tesorero habla de un año 
fiscal. Hay regidores que firmar estados 
financieros de enero a agosto, no existe 
ninguna nota", cerró. °AURELIA NAVARRO

EL CONGRESO FRENARÁ 
CRÉDITO QUE PRETENDE EDIL 
CAPITALINO, CITÓ MORENA
Puebla, Pue. Para la dirigente estatal 
del partido Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena), Olga Lucía Rome-
ro Garci-Crespo, esta fuerza política 
no tiene por qué hacer un llamado es-
pecial a los diputados de la coalición 
"Sigamos Haciendo Historia", ante la 
solicitud de deuda que quiere contraer 
el actual alcalde de la ciudad, Adán 
Domínguez de 600 millones de pesos.

Dijo que los diputados de Morena, 
Partido de Trabajo (PT), Partido Ver-
de Ecologista de México (PVEM) ha-
rán un excelente trabajo al momento 
de analizar de forma minuciosa la 
justificación que entregue el Ayunta-
miento de Puebla para tratar de ad-
quirir esa deuda.

Criticó que el edil emanado del 
Partido Acción Nacional (PAN) inten-
te pedir un crédito millonario a una 
semana de dejar la administración 
para entregarla al siguiente edil elec-
to José Chedraui Budid, quien ya se 
pronunció en contra de cualquier ad-
quisición de una línea bancaria.

"Pone en riesgo cualquier cosa, 
ahorita ya se tendría que estar termi-
nando con esa entrega-recepción. No 
hay llamado a los diputados locales, 
harán un excelente trabajo en esa 
revisión y evaluación", cerró la próxi-
ma titular de Carrera de Cuota en la 
administración del gobernador electo 
Alejandro Armenta Mier.°AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. En conferencia de prensa urgente, el presidente 
municipal, Adán Domínguez, salió a aclarar la situación finan-
ciera en la que dejará el Ayuntamiento de la capital poblana el 
próximo 15 de octubre.

En la cifras y datos comentó que lo disponible neto que el 
edil electo José Chedraui podrá ejercer del 15 de octubre al 
31 de diciembre de 2024 es de mil 436 millones de pesos que 
garantizan los servicios, la operatividad y el funcionamiento del 
gobierno municipal.

Además, señaló el alcalde, se proyecta una recaudación de 
final de año de 87 millones de pesos

“Hay recursos suficientes para garantizar la operatividad del 
inicio del próximo gobierno municipal”, dijo.

Sin embargo, detalló que algunas acciones y obras empren-
didas por este gobierno municipal quedarán con pagos pen-
dientes por alrededor de 448 millones de pesos, “esto no es 
deuda, son servicios y obras para el servicio de la ciudad, que 
existen están ahí y que están pendientes por pagar debido a los 
tiempos de recaudación porque noviembre y diciembre son los 
meses de mayores pagos de servicios”.

Adán Domínguez dejó en claro que el manejo de financiero de 
la actual administración está apegado a la ley y no se incurre en 
ninguna irregularidad ni hay daño alguno a las arcas municipales.

“No existe deuda del ayuntamiento, ni hoyo financiero, no lo 
hay, no existe, Además tampoco es necesario un crédito ban-
cario. °SILVINO CUATE
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Sergio Salomón será el próximo 
director de Migración con Sheinbaum
Puebla, Pue. Al concluir su gestión, el 
gobernador Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina estará el frente del Instituto 
Nacional de Migración, así lo dio a cono-
cer la presidenta de la República, Claudia 
Sheinbaum.

En la conferencia de prensa -Mañane-
ra del Pueblo- de este martes 8 de octu-
bre de 2024, Claudia Sheinbaum explicó 
que Sergio Salomón asumirá la dirección 

de Migración hasta que concluya su ad-
ministración, es decir, permanecerá du-
rante los 6 años de gestión. 

"Quien va a ocupar el puesto del Ins-
tituto Nacional de Migración, es el actual 
gobernador de Puebla, Sergio Salomón, 
lo anuncó de una vez, él sale en diciem-
bre, el cambio de gobierno en el caso de 
Puebla es hasta principios de diciembre, 
ya él se está involucrando", declaró. 

La presidenta explicó que el actual go-
bernador ya se está involucrando en los 
asuntos internos del Instituto, sin embar-
go, Francisco Garduño es el actual en-
cargado en estas labores que se realizan. 

"En lo que viene la transición se que-
da Francisco Garduño, para no romper 
el trabajo que se está haciendo, y ya en 
diciembre tomaría Sergio Salomón, este 
puesto", declaró. °SILVINO CUATE

TODOS LOS ELEGIDOS POR 
CHEDRAUI SIGUEN PRINCIPIOS 
OBRADORISTAS: BIESTRO
Puebla, Pue. Gabriel Biestro Medinilla, 
próximo coordinador de los regidores 
del partido Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena), en la administra-
ción del alcalde electo, José Chedraui 
Budid, sostuvo que nadie será exclui-
do de esta fuerza política, porque los 
que están dentro se conocen con los 
valores obradoristas.

Con esta idea, el ex dirigente es-
tatal de Morena, señaló que el partido 
guinda no puede caer en contradic-
ciones, como tampoco en esas prácti-
cas de otros partidos que dejan fuera 
a su militancia, en Morena, no, aquí 
todos siguen la ideología del ex presi-
dente Andrés Manuel López Obrador, 
de abrir el partido a todos los que se 
quieran sumar.

NO HABRÁ PRIVILEGIOS CON INFORMALES
En su función como regidor en el Ca-
bildo de José Chedraui Budid, Gabriel 
Biestro Medinilla enfatizó que habrá 
diálogo y acuerdos, "no privilegios" 
con organizaciones de informales, An-
torcha Campesina o 28 de Octubre.

Dijo que la relación de ambas par-
tes, seguirá la dinámica de "cumplir 
con derechos y obligaciones, donde 
todo mundo esté dentro de la ley".

Gabriel Biestro Medinilla enfatizó 
que la administración de José Che-
draui Budid tiene claro que habrá 
buena relación, y diálogo con todos, 
pero nunca favoritismos con nadie.

               °AURELIA NAVARRO

Expoventa Café: Un festín de sabor y tradición en Parque Puebla

Puebla, Pue- Del 11 al 13 de octubre 
se realizará la "Expoventa Café", que 
se llevará a cabo en el centro comer-
cial Parque Puebla, con el propósito de 
apoyar y promocionar a productores y 
artesanos de las sierras Norte, Noro-
riental y Negra.

La expo estará vigente desde las 
11:00 hasta las 19:00 horas, cuya en-

trada es gratuita y los precios accesi-
bles y podrán adquirir diversos tipos 
del aromático cosechado en munici-
pios como Ajalpan, Cuetzalan, Huitzi-
lan de Serdán, Huauchinango, Naupan, 
Pahuatlán, San Sebastián Tlacotepec, 
Tlatlauquitepec, Xicotepec, Zacapoaxt-
la y Zongozotla.

Además, se comercializarán bebidas 

artesanales como el mezcal poblano 
que en los últimos años se ha posicio-
nado como uno de los mejores del país, 
al grado de que ha ganado premios en 
certámenes internacionales.

También habrá venta de artesanías 
elaboradas por manos creativas y de 
gran tradición de los municipios antes 
mencionados. °ALMA MÉNDEZ

MORENISTA PROPONE 
LIMITAR FACULTADES DE 
LA SCJN EN REFORMAS 
CONSTITUCIONALES
Ayer martes, Sergio Gutiérrez, diputado 
de Morena, presentó una iniciativa para 
quitarle a la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) facultades para ana-
lizar reformas constitucionales, como se 
hace con la Reforma al Poder Judicial, 
para que “no surjan interpretaciones am-
biguas”, destacó. 

“Las atribuciones conferidas a la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación no 
podrán ejercitarse contra adiciones o re-
formas a la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos”.

En tanto, el documento indica que 
la  idoneidad de esta propuesta radica 
en que se busca “evitar interpretaciones 
ambiguas que puedan extender indebida-
mente la competencia de la Corte hacia 
áreas que no le corresponden”,  como la 
revisión o invalidación de reformas cons-
titucionales “de fondo y forma".

Asimismo, plantearía que el máximo 
tribunal sólo conocerá y dirimirá controver-
sias internas que surjan de las Salas de la 
Suprema Corte y no como ahora que pue-
de “dirimir sobre cualquier controversia”.

En tanto, el morenista también precisa 
que la reforma será retroactiva y de apro-
barse por mayoría, de inmediato dejaría sin 
efecto la resolución que dicte la Corte sobre 
la reforma al Poder Judicial. °REDACCIÓN
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Tras fuertes lluvias 
en Atlixco afectó a 
250 productores
Atlixco, Pue. Después de la tromba que 
se presentara en Atlixco, fue la presiden-
ta municipal, Ariadna Ayala, quien men-
cionó que la zona de Cabrera fue la más 
afectada, y con ello los 250 productores, 
aseguró que al momento ya son varios los 
puntos en donde se está trabajando prin-
cipalmente en el Centro.

Hasta el momento no se cuenta con 
una estadística de los daños por la lluvia 
de ayer en el municipio. PAOLA AROCHE

Accidente en la México-
Tuxpan; vehículo se 
consume en llamas por 
falla eléctrica
Huauchinango. Pue- Este martes ocurrió 
un accidente de tránsito, en donde un ve-
hículo fue consumido por las llamas tras 
una falla eléctrica.

El percance se registró en la autopista 
México-Tuxpan del tramo Nuevo Necaxa- 
Tihuatlán, dentro de la jurisdicción de Huau-
chinango a la altura del Km. 145 + 800.

El incendio del vehículo particular pro-
vocó el cierre parcial del corredor 132- D 
México-Tuxpan.

Personal de la Guardia Nacional Divi-
sión Carreteras se desplazó al lugar del 
percance para abanderar el sitio y evitar 
otro accidente. ADÁN GONZÁLEZ

Ayuntamiento de Serdán se 
quedó sin dinero para pagar 
última quincena del trienio
Serdán, Pue. A menos de una semana 
del cambio de administración, en el muni-
cipio de Chalchicomula de Sesma quien 
gobernará por otros tres años es el al-
calde Uruviel González Vieyra antes del 
cambio varios de los empleados dan a 
conocer que por parte de las autoridades 
municipales hablaron con ellos de mane-
ra directa.

Que esta quincena del primero al 15 
de octubre no será pagada y que si gus-
tan continuar trabajando en apoyo sin 
percibir un sueldo está bien se les tomará 
en cuenta a partir del 15 al 30 de octubre 
a los que decidieron quedarse de manera 
voluntaria.

Situación que para los empleados para 
algunos les cuesta trabajo ya que nadie 

les garantiza que los van a tomar en cuen-
ta en la siguiente administración, otros 
más tienen la esperanza de continuar con-
tando con su trabajo ya que hoy en día es 
difícil encontrar un nuevo empleo.

Por el momento no  hay otra opción 
más que esperar y ver quiénes sí se van y 
quiénes se quedan en los próximos días. 
LUZ MARIA ZAYAS

DAN TIRO DE GRACIA AL SECRETARIO 
DEL COMISARIO EJIDAL DE AJALPAN

Ajalpan, Pue. Celestino N. fue encontrado 
sin vida con visibles huellas de violencia y  
con una lesión provocada por arma de fue-
go en la cabeza en el camino de terracería 
a la ex hacienda la Trinidad a nivel de piso.

Y fueron los propios ciudadanos que 
al ver que se encontraba una persona en 
el piso dieron aviso de inmediato a las 
autoridades quienes minutos después 
arribó Policía Municipal y paramédicos 
de Protección Civil, quiénes al hacer con-
tacto con el cuerpo confirmaron que ya no 

contaba con signos vitales fue declarado 
muerto en el lugar.

De inmediato la zona fue acordonada 
posteriormente llegó Personal de la Fis-
calía General del Estado para hacer el 
levantamiento del cuerpo y trasladarlo al 
Semefo para practicar la cirugía de ley.

Las primeras versiones de sus familia-
res dan a conocer que el hoy occiso fue 
privado de su libertad la semana pasada 
cuando se encontraba en el interior del 
panteón de San José Buenavista arre-

glando la tumba de su esposa.
Ante esta situación no se puede olvi-

dar que el presidente Franco Barbosa y 
el tesorero Miguel Ángel Flores también 
han sido víctimas de ataques entre ellos 
fue el pasado 2 de febrero y el 7 de abril  
y el más reciente el 6 de agosto del 2024 
cuando sujetos que iban a bordo de una 
motocicleta le dispararon  lo único que 
provocaron afortunadamente fueron le-
siones leves que no pusieron en peligro 
su vida. LUZ MARIA ZAYAS

FUERON LOS PROPIOS 
CIUDADANOS QUE AL VER 
QUE SE ENCONTRABA 
UNA PERSONA EN EL 
PISO DIERON AVISO 
DE INMEDIATO A LAS 
AUTORIDADES QUIENES 
MINUTOS DESPUÉS ARRIBÓ 
POLICÍA MUNICIPAL 
Y PARAMÉDICOS DE 
PROTECCIÓN CIVIL, 
QUIÉNES AL HACER 
CONTACTO CON EL 
CUERPO CONFIRMARON 
QUE YA NO CONTABA CON 
SIGNOS VITALES

Comprador de auto 
es herido de bala y 
despojado de 150 mp
Santa María Moyotzingo, Pue- Un hombre 
del Estado de México fue despojado de 
150 mil pesos en efectivo y herido de bala 
al acudir a Moyotzingo para comprar un 
automóvil ofertado en Facebook. 

Este incidente ocurre en un contexto 
donde las autoridades locales y estatales 
han emitido recomendaciones para evitar 
caer en fraudes similares.

Gustavo N. fue citado en la comunidad 
de Santa María Moyotzingo para adquirir 
una camioneta por la suma mencionada. 
Al llegar al lugar de la cita, fue intercepta-
do por varios individuos en motocicletas, 
quienes, armados, le exigieron el dinero.

Durante el asalto, Gerardo, quien 
acompañaba a Gustavo, recibió dos dis-
paros. En el vehículo que viajaban, que 
tenía placas del Estado de México, se re-
gistraron cinco impactos de bala.

Ambos fueron auxiliados por paramé-
dicos de Texmelucan. CAROLINA GAÑINDO
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Lupita Cuautle inaugura el segundo foro 
Muro Internacional en San Andrés Cholula

San Andrés Cholula, Pue- La presidenta 
municipal electa de San Andrés Cholu-
la, Lupita Cuautle, inauguró el Segundo 
Foro Mujer Internacional que se desarro-
lló este martes en el Salón Los Girasoles 
y que contó con invitadas de lujo. 

Al dar por iniciado este magno even-
to, Lupita Cuautle habló sobre la nece-
sidad de incorporar la equidad como 
un eje transversal en el que se lleven a 
cabo las actividades municipales, y con 
ello, hacer posible un crecimiento soste-
nido y sostenible. 

A su vez, la funcionaria electa expli-
có que la inequidad de género, así como 
afecta las oportunidades de crecimiento 
sostenible, también daña la calidad de 
vida de la población, ya que mujeres y 
hombres tienen diferentes necesidades, 
prioridades, aspiraciones y enfrentan di-
ferentes obstáculos

“El empoderamiento de las mujeres 
nos lleva a la necesidad de seguir ge-
nerando cambios en las relaciones de 
poder entre hombres y mujeres”, indicó 
Lupita Cuautle. 

La presidenta municipal electa desta-
có que el Segundo Foro Mujer Interna-
cional busque colocar en el centro del 
debate la promoción del empoderamien-
to femenino en el ámbito empresarial y 
diplomático

“El empoderamiento de las mujeres 
desempeña un papel central en la trans-
formación de la sociedad y de las institu-
ciones, económicas, jurídicas y políticas”, 
comentó Lupita Cuautle. 

Si bien hoy en día hay avances en la 
participación de las mujeres en la vida 
pública, todavía se presentan espacios 
en donde las mujeres no son considera-
das en la toma de decisiones, y por ello, 
es fundamental renovar los marcos jurídi-
cos e institucionales para cambiar esto.

El Segundo Foro Mujer Internacional 
fue organizado por la Red de Mujeres 
Empresarias de la República Mexicana, 
Redmuem, y su presidenta nacional Ve-
rónica Téllez, quien agradeció a los y las 
asistentes al evento su interés por pro-
mover el empoderamiento femenino.

Al foro asistieron Beatriz Sánchez, 
embajadora de Chile en México; Beryl 
Rosé, embajadora de Sudáfrica en Méxi-
co; Beatriz Pacheco, presidenta de la Cá-
mara de Comercio Mexicano-Peruana; 
y Anaïs de Melo, pilar de la comunidad 
portuguesa en México. REDACCIÓN
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I
nvestigadores descubrieron una clave 
inesperada para la supervivencia del lince 
ibérico: un impulso genético recibido hace 
miles de años de su pariente mayor, el lince 
euroasiático.

La población de lince ibérico, que estuvo al borde 
de la extinción, se ha recuperado notablemente, pa-
sando de tan solo 25 hembras reproductoras en 2002 
a más de 400 en 2023, gracias a los esfuerzos de con-
servación. Sin embargo, como las cifras siguen siendo 
frágiles, los conservacionistas pueden encontrar valio-
sas lecciones en el pasado de la especie.

Un estudio publicado en Nature Ecology & Evolu-
tion reveló cómo el mestizaje antiguo jugó un papel 
crucial en el aumento de la diversidad genética del lin-
ce ibérico, ofreciendo esperanza para su superviven-
cia continua.

“El lince ibérico está atravesando una recuperación 
espectacular gracias a un ambicioso e integral progra-
ma de conservación. Sin embargo, la baja diversidad 
genética de la especie y la baja capacidad asociada 
para adaptarse a los cambios ambientales aún pue-
den representar algún riesgo para su viabilidad a largo 
plazo”, comentó a Newsweek José Godoy, uno de los 
autores del estudio.

Utilizando instalaciones especializadas de sala lim-
pia para evitar la contaminación, los científicos extraje-
ron ADN nuclear de huesos de lince ibérico que datan 
de hace 2,500 a 4,000 años.

“Cualquier molécula de ADN que no sea de lince 
y que provenga de cualquier tipo de fuentes, como 
bacterias de descomposición, microorganismos del 
suelo, las personas que excavaron el hueso o inclu-
so nosotros mismos, superarían ampliamente en nú-

mero a las antiguas”, dijo Johanna Paijmans, otra 
coautora del estudio.

LA SUPERVIVENCIA DEL LINCE: UN TRABAJO 
COMPUTACIONAL PARA SEPARAR EL ADN
Y agregó al tema: “Por eso tenemos que usar EPP 
(equipo de protección) en el laboratorio para evitar al 
máximo la contaminación externa y utilizar técnicas 
altamente especializadas para extraer, procesar y se-
cuenciar el ADN”.

Después de la extracción y secuenciación, comen-
zó el trabajo computacional para separar el ADN del 
lince del contaminante y unir los pequeños fragmentos 
para compararlos con otras muestras de lince.

“Todo este proceso, como puedes imaginar, es 
muy intensivo”, dijo Paijmans. Los frutos del trabajo 
del equipo desafiaron la sabiduría convencional: el 

El ADN antiguo 
revela un giro 
sorprendente 

en la historia de 
supervivencia 

del lince
LA POBLACIÓN DEL LINCE IBÉRICO, QUE ESTUVO AL  

BORDE DE LA EXTINCIÓN,  HA LOGRADO UNA NOTABLE 
 RECUPERACIÓN AL AUMENTAR DE 25 HEMBRAS  REPRODUCTORAS  

EN 2002 A MÁS DE 400 EN 2023.
NEWSWEEK EN ESPAÑOL / REDACCIÓN BY NEWSWEEK EN ESPAÑOL 
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antiguo lince tenía incluso menos diversidad genética 
que sus descendientes modernos.

“El lince ibérico nunca ha sido una especie tan abun-
dante como el lince euroasiático u otros felinos amplia-
mente distribuidos, y es posible que haya atravesado 
otros cuellos de botella graves en el pasado. Esto puede 
explicar su diversidad genética extremadamente baja. 
Cómo la especie logró persistir hasta nuestros días a 
pesar de esto es un misterio”, afirma Godoy.

Parte de la respuesta puede estar en un encuentro 
entre las dos especies de linces. Un análisis más de-
tallado reveló que el lince ibérico moderno comparte 
más variantes genéticas con el lince euroasiático que 
sus homólogos antiguos.

Esto indica un mestizaje exitoso entre las dos es-
pecies durante los últimos 2,500 años, cuando sus te-
rritorios se superponían en la Península Ibérica y posi-

blemente en el sur de Francia y el norte de Italia.
Godoy explicó que este mestizaje no crearía una 

nueva especie, ya que su divergencia ocurrió original-
mente durante un período de un millón de años o más. 
Argumentó que “esos procesos de hibridación pueden 
introducir alguna variación genética de las otras espe-
cies, que luego será eliminada por la selección natural. 
Los rasgos que se mantienen diferenciados en las dos 
especies por una fuerte selección natural no se homo-
geneizarán por una hibridación limitada”.

“ES POSIBLE QUE LA NATURALEZA
 NO NOS ESPERE”
Aunque la recuperación del lince ibérico es promete-
dora, aún quedan retos por delante. La población ac-
tual aún no alcanza las 1,100 hembras reproductoras 
necesarias para la viabilidad genética.

Sin embargo, este descubrimiento abre nuevas 
perspectivas para las estrategias de conservación. 
Parte de los esfuerzos de conservación en curso ya 
incluían la introducción de poblaciones de lince ibérico 
separadas geográficamente entre sí para aumentar la 
diversidad genética. En el futuro, se podría considerar 
una hibridación cuidadosamente gestionada con el lin-
ce euroasiático para hacer avanzar el proceso.

Es posible que ni siquiera sea necesario que inter-
vengan los seres humanos. A medida que los esfuer-
zos de conservación amplían las áreas de distribución 
del lince euroasiático y el ibérico, los encuentros natu-
rales entre ambos son cada vez más posibles.

“Es posible que la naturaleza no nos espere y que 
veamos que se produce cierta hibridación natural si la 
actual expansión de las dos especies las pone en con-
tacto una vez más”, apuntó Godoy. 
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Fernández Noroña y la 
presidenta de la Corte, 

Norma Piña, retomarán 
diálogo pese a diferencias 

por reforma judicial
LA SEMANA PASADA, FERNÁNDEZ NOROÑA ACUSÓ A LA JUDICATURA FEDERAL,

 PRESIDIDA POR NORMA PIÑA, DE RESISTIRSE A ENTREGAR LOS DATOS QUE 
LE PERMITIRÁN AL SENADO ELABORAR LA CONVOCATORIA PARA LA ELECCIÓN 

DE PERSONAS JUZGADORAS.
POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

G
erardo Fernández Noroña, presidente 
del Senado, recibió a la ministra Norma 
Piña durante la sesión solemne en 
conmemoración del Bicentenario de la 
Instauración de la cámara alta, pese los 

recientes roces entre ambos respecto a la reforma 
judicial y anunció que llegaron un acuerdo para retomar 
el diálogo.

“La Cámara de Senadores del Honorable Congreso 
de la Unión de los Estados Unidos Mexicanos expresa 
la más cordial bienvenida a la ministra Norma Lucía Piña 
Hernández, presidenta de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, es un honor recibir su vista”, expresó. 

Durante la sesión que se llevó a cabo en la antigua 
casona de Xicoténcatl, la ministra Piña incluso ocupó 
un asiento a lado de Fernández Noroña con quien pre-
viamente sostuvo una breve reunión en la Sala de Se-
nadoras de República. 

En videos compartidos en redes sociales se pue-
de observar a ambos saliendo sonrientes y caminando 
juntos rumbo al Salón de Sesiones donde tuvo lugar la 
ceremonia.

RETOMARÁN EL DIÁLOGO 
Tras el encuentro de este martes, Fernández Noroña in-
formó que llegó a un acuerdo previamente con la ministra 
Norma Piña para retomar el diálogo entre los represen-
tantes de los tres Poderes de la Unión.

“No habría venido a esta ceremonia sin un acuer-
do”, dijo el legislador entrevista con medios.

Entre los interlocutores se encuentra él mismo; el 
presidente de la Junta de Coordinación Política del Se-
nado, Adán Augusto López Hernández y la secretaria 
de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez.

Sin embargo, admitió que aún no se han superado 
las diferencias que existen entre el Poder Legislativo y 
el Judicial.

“Para ser muy claro, hay un acuerdo para, aún en 
las condiciones más difíciles mantener el diálogo. Este 
es el acuerdo central, a partir de ahí todo lo que po-
damos construir me parece que será muy positivo”, 
aseguró.

La convocatoria para la elección de jueces, magis-
trados y ministros debe ser publicada a más tardar el 
16 de octubre, de acuerdo con el calendario estable-
cido en las leyes secundarias que envió la presidenta 
Claudia Sheinbaum al Congreso. Una vez cumplidos 
cada uno de los pasos correspondientes a la postula-
ción y selección de candidatos, se llevarán a cabo los 
comicios para elegir a los integrantes del Poder Judi-
cial el 1 de junio de 2025.

#Ahora | El presidente del @senadomexicano, Ge-
rardo @fernandeznorona, dijo que existe un acuerdo 
con la titular de la @SCJN, Norma Piña, para retomar 
el diálogo entre los representantes de los tres Pode-

res de la Unión.
: @androaguilar pic.twitter.com/5w4vK9FAUg
— Animal Político (@Pajaropolitico) October 8, 

2024

FERNÁNDEZ NOROÑA ACUSA BLOQUEO 
DE REFORMA JUDICIAL
La semana pasada, Fernández Noroña acusó al Con-
sejo de la Judicatura Federal de no haber entregado el 
listado con la totalidad de cargos de personas juzgado-
ras, el cual servirá para elaborar la convocatoria para 
la elección de jueces, magistrados y ministros.

Según indicó, el Senado solicitó la información 
desde el pasado 18 de septiembre mediante una 
carta dirigida a la presidenta de la Judicatura, Nor-
ma Piña, sin embargo, hasta ese momento no había 
obtenido los datos.

Fernández Noroña calificó la falta de coopera-
ción como una resistencia del Poder Judicial con-
tra la implementación de la reforma y acusó a la 
institución de brindar respuestas burocráticas para 
poner obstáculos.

Ante los dichos del presidente del Senado, Nor-
ma Piña informó que será hasta este miércoles 9 de 
octubre cuando resuelva si entrega o no el listado de 
personas juzgadoras. Esto debido a las suspensiones 
provisionales contra la reforma judicial que les impiden 
entregar la información solicitada.
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